

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN MEDIOS INTERNACIONALES

20 DE FEBRERO DE 2019



DÓLAR
19.17



EURO
21.63



LIBRA
24.77

Fuente: Banco de México

BERNIE SANDERS ANUNCIA SU CANDIDATURA A PRIMARIAS DEMÓCRATAS PRESIDENCIALES DE ESTADOS UNIDOS



Fuente: Picture – Alliance

El Senador por Vermont, Bernie Sanders, anunció que participará en las primarias del Partido Demócrata con miras a las elecciones presidenciales de 2020. "Lo que prometo hacer, cuando vaya por todo el país, es llevar los valores de los que todos nosotros en Vermont estamos orgullosos: la confianza en la justicia, la comunidad, la política de base comunitaria y las reuniones municipales", afirmó. Sanders manifestó que se presenta para enfrentar al Presidente Donald Trump y "hacer realidad" algunas de sus ideas progresistas, como la cobertura universal de salud, el aumento del salario mínimo a quince dólares a nivel nacional y la reducción de la deuda de los estudiantes, propuestas que defendió en la campaña de 2016, cuando compitió por la nominación demócrata a la Presidencia contra Hillary Clinton. Cabe recordar que una docena de candidatos demócratas ya han anunciado que participarán en las primarias, entre ellos figuran las Senadoras Kirsten Gillibrand, Kamala Harris, Amy Klobuchar, Elizabeth Warren y el Senador Cory Booker.

The New York Times: <https://nyti.ms/2V9IIBC>

POLÍTICA EXTERIOR

EL GOBIERNO DE MÉXICO LAMENTA EL FALLECIMIENTO DE UN CIUDADANO MEXICANO BAJO CUSTODIA ESTADOUNIDENSE EN TEXAS

Mediante un comunicado de la Secretaría de Relaciones Exteriores, el Gobierno de México lamentó el fallecimiento de un ciudadano mexicano en el hospital McAllen Medical Center, en McAllen, Texas. Además, extendió sus más sinceras condolencias a sus familiares. Después de su detención por parte de autoridades migratorias estadounidenses, el mexicano se encontraba hospitalizado desde el 3 de febrero, recibiendo atención médica por una enfermedad degenerativa en etapa terminal. La Cancillería afirma que el Consulado de México en McAllen, Texas, ha dado puntual seguimiento a la situación desde la notificación de su arresto. Finalmente aclara que, al recibir la notificación de su fallecimiento, la representación consular procedió de inmediato a notificar a sus familiares, ofreciendo asistencia para el traslado de sus restos a territorio nacional.

Secretaría de Relaciones Exteriores: <http://bit.ly/2GU3dhy>

SUBSECRETARIO DE RELACIONES EXTERIORES SE REÚNE CON SU HOMÓLOGO DE BÉLGICA

El Subsecretario de Relaciones Exteriores, Julián Ventura, recibió en la Cancillería mexicana a su homólogo de Bélgica, Bruno Van Der Pluijm. El funcionario belga forma parte de la amplia delegación económica que encabeza S. A. R. Astrid, Princesa de Bélgica. Durante el encuentro, ambas partes destacaron la importancia de su cercano diálogo político y relación económica. Asimismo, coincidieron en la necesidad de identificar áreas de oportunidad adicionales para el comercio y la inversión productiva, así como de ampliar la cooperación en áreas donde existen mayores oportunidades, tales como el desarrollo portuario, el intercambio y la movilidad académica. El Subsecretario Ventura agradeció la confianza en la economía mexicana expresada por la misión empresarial belga, que incluye cerca de 200 empresarios. Finalmente, los funcionarios reafirmaron el compromiso compartido con el proceso de actualización del marco jurídico bilateral entre México y la Unión Europea.

Secretaría de Relaciones Exteriores: <http://bit.ly/2X8PZDz>

AMÉRICA DEL NORTE

DONALD TRUMP ASEGURA QUE LAS NEGOCIACIONES COMERCIALES CON CHINA “VAN MUY BIEN”

El Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, aseguró que las negociaciones comerciales con China, que se reanudaron este martes en Washington, van "muy bien", aunque advirtió que han sido "muy complejas". La anterior ronda de diálogo terminó el viernes pasado en Pekín sin un acuerdo y el mandatario estadounidense sostuvo que podría extender la tregua comercial existente más allá del 1° de marzo si considera que están cerca de alcanzar un acuerdo. Tras dicha fecha, Estados Unidos podría imponer nuevos aranceles a bienes chinos. El mandatario estadounidense ya ha amenazado con aumentar del 10% al 25% los aranceles a importaciones chinas por valor de 200,000 millones de dólares anuales.

Reuters: <https://reut.rs/2tvpryQ>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

EL PRESIDENTE DE BRASIL CESA AL MINISTRO DE LA SECRETARÍA GENERAL DE LA PRESIDENCIA

El Presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, cesó la noche del lunes a Gustavo Bebianno, quien se desempeñaba como Ministro de la Secretaría General de la Presidencia. Esta primera dimisión se da a 48 días de que Bolsonaro asumiera la presidencia, y de cara a una importante propuesta de reforma del sistema de pensiones; la cual muchos inversionistas teme podría verse afectada. Antes de que la decisión fuera pública, la Bolsa cayó el lunes más de un 1% y el real se depreció frente al dólar. El Presidente Bolsonaro anunció con anterioridad que Bebianno debía dimitir, pero éste último respondió que no pensaba renunciar y que no se iría solo por voluntad propia. Para aminorar el impacto, el Presidente le ofreció los cargos de Consejero en la hidroeléctrica estatal Itaipú o Embajador de Brasil en Italia. Hasta el momento, Bebianno no se ha pronunciado al respecto. Cabe destacar que el cargo de Ministro de la Secretaría General de la Presidencia será ocupado por el General Floriano Peixoto, convirtiéndose así en el octavo militar en un Gabinete de 22 personas.

El País: <http://bit.ly/2DZOcaS>

MINISTRO DE DEFENSA REITERA SU APOYO A MADURO, MIENTRAS QUE GUIDÓ LANZA CAMPAÑA PARA GANAR APOYO DEL EJÉRCITO

El Ministro de Defensa de Venezuela, Vladimir Padrino, reiteró su lealtad al Presidente Nicolás Maduro y rechazó la imposición de, lo que calificó como un gobierno "títere" en el país. "Van a tener que pasar por nuestros cadáveres", afirmó. Asimismo, denunció en nombre de la Fuerza Armada Nacional Bolivariana (FANB), un intento de "golpe de Estado" y acusó a Estados Unidos de lanzar una "guerra híbrida" que consiste en asfixiar la economía venezolana "para generar ingobernabilidad, caos y anarquía". Por último, aclaró que la FANB seguirá desplegadas en la frontera y que responderán si se viola la integridad del territorio venezolano. Por otro lado, el Presidente de la Asamblea Nacional y autoproclamado Presidente Encargado, Juan Guaidó, pidió a los miembros de la red conocida como Voluntarios por Venezuela, quienes trabajan en el ingreso de ayuda humanitaria al país, que exijan a los militares el acceso de las donaciones. A través de su cuenta de *Twitter*, el líder venezolano hizo un llamado a la reflexión e informó que se enviará un mensaje a cada jefe militar responsable de las zonas del país por donde va a entrar la ayuda humanitaria. "Vamos a pedirles que se pongan del lado de la Constitución, dejen entrar la ayuda y nos acompañen a lograr la libertad", afirmó. Tras un prolongado debate, la Asamblea Nacional, controlada por la oposición, aprobó de manera unánime el ingreso de la ayuda humanitaria que se almacena en varios puntos fronterizos del país.

Notimerica: <http://bit.ly/2tsKvWF>, **Deutsche Welle:** <http://bit.ly/2TbS7ve>, **Agencia EFE:** <http://bit.ly/2tux9ZP>

ARGENTINA E INDIA FIRMAN 10 ACUERDOS BILATERALES

En el marco de su gira oficial por el sudeste asiático, el Presidente de Argentina, Mauricio Macri, firmó varios acuerdos bilaterales con la India en materia de defensa, turismo, energía nuclear y productos farmacéuticos. Específicamente, el mandatario argentino y el Primer Ministro de la India, Narendra Modi, signaron acuerdos sobre cooperación en la Antártida, tecnología de la información, comunicaciones y electrónica, con un convenio específico de colaboración entre el Sistema Federal de Medios y Contenidos Públicos de Argentina y la Agencia de Transmisión Pública Prasar Bharati de la India. De igual modo, bajo el Marco del Memorando de Entendimiento firmado en 2010 entre ambos países, se estableció un plan de trabajo entre el Ministerio de Agricultura y Bienestar de los Agricultores de la India y el Ministerio de Producción y Trabajo de Argentina. La visita oficial el Presidente Macri a este país coincide con el 70 aniversario del inicio de relaciones diplomáticas entre Argentina y la India.

Notimérica: <http://bit.ly/2TYbSn1>

EUROPA

OCHO DIPUTADOS LABORISTAS Y TRES DIPUTADAS CONSERVADORAS ABANDONAN SU PARTIDO POLÍTICO Y CONSTITUYEN NUEVO GRUPO PARLAMENTARIO INDEPENDIENTE

La Diputada del Partido Laborista de Reino Unido, Joan Ryan, anunció que abandona la formación política por sus diferencias con el líder laborista, Jeremy Corbyn, convirtiéndose en la octava Diputada que abandona el principal partido de la oposición. La Diputada Ryan comunicó su decisión luego de que el lunes pasado siete parlamentarios laboristas comunicaron su salida para formar un nuevo grupo parlamentario independiente. Desde la perspectiva de Ryan, Corbyn no es un político preparado para ser Primer Ministro y agregó que el partido está "infectado" por el antisemitismo; mismas razones que alegaron los otros siete Diputados para que dimitieron del partido. La Diputada expresó su confianza en que más políticos sigan sus pasos. Sobre las denuncias de antisemitismo, Ryan admitió sentirse "horrorizada y molesta por la negligencia del liderazgo del Laborismo ante el deber de afrontar este mal". El resto de los Diputados que decidieron salir esta semana son: Luciana Berger, Chuka Umunna, Mike Gapes, Ann Coffey, Angela Smith, Chris Leslie y Gavin Shuker. Finalmente, tres legisladoras del Partido Conservador británico, Heidi Allen, Anna Soubry y Sarah Wollaston, también renunciaron a su organización política "por el desastroso manejo del *Brexit*". Las parlamentarias anunciaron que se unirían al Grupo Independiente de los desertores laboristas. La Primera Ministra manifestó su "tristeza" por la salida de estas tres políticas, partidarias de un segundo referéndum sobre la permanencia del país en la Unión Europea (UE).

The Guardian: <http://bit.ly/2IAFOUO>, **Reuters:** <https://reut.rs/2SQaBlg>

LA UNIÓN EUROPEA DESCARTA SUSPENDER EL GRUPO INTERNACIONAL DE CONTACTO SOBRE VENEZUELA TRAS EXPULSIÓN DE EURODIPUTADOS

La Alta Representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Federica Mogherini, descartó suspender el trabajo del Grupo Internacional de Contacto sobre Venezuela a pesar de la expulsión de una delegación de eurodiputados de ese país el pasado domingo. "No hemos debatido la posibilidad de que la Unión Europea interrumpa el trabajo del Grupo Internacional de Contacto, por el contrario, todos los Estados miembros han reafirmado lo crucial que es tener este instrumento, que en la actualidad es probablemente el único camino que podemos seguir para [...] estar en contacto con todas las partes relevantes y tener claro el objetivo, que es una salida a la crisis democrática, pacífica y basada en elecciones anticipadas", señaló Mogherini. Por otra parte, la funcionaria europea anunció que el Grupo enviará esta semana una misión técnica a Caracas, encabezada por la Unión Europea y Uruguay como copresidentes del mismo, a fin de "trabajar en la evaluación del apoyo que puede brindarse para allanar el camino hacia una transición democrática pacífica". Asimismo, Mogherini precisó que se ha "excluido categóricamente cualquier apoyo de la Unión Europea o entendimiento de cualquier escalada militar cerca o dentro del país", añadiendo que han "resaltado la necesidad de trabajar [...] para evitar que la ayuda humanitaria pueda ser usada con fines diferentes a la ley humanitaria internacional". Finalmente, la Alta Representante comunicó que el bloque comunitario no descarta la posibilidad de ampliar la lista de sanciones contra Venezuela. "Los países miembros siempre tienen la posibilidad de proponer nuevas sanciones puntuales", señaló Mogherini.

Notimérica: <http://bit.ly/2UOeHEe>

LA UNIÓN EUROPEA SEÑALA A RUSIA COMO LA “MAYOR AMENAZA DE INTERFERENCIA” PARA LAS ELECCIONES EUROPEAS DE MAYO

La Unión Europea señaló este martes a Rusia como la “principal amenaza de interferencia y desinformación” para las elecciones al Parlamento Europeo que tendrán lugar el próximo mes de mayo. Ante dicha amenaza, el Consejo de Ministros de Asuntos Generales de la Unión Europea, formado por los responsables de Asuntos Exteriores de cada Estado miembro, acordó reforzar los sistemas de alerta, potenciar las campañas de información y evaluar a nivel nacional los riesgos de ciberataques. La Unión Europea intenta blindar la campaña para unas elecciones europeas que se anuncian como las más importantes y vigiladas desde que se celebraron las primeras hace 40 años. Bruselas teme que la manipulación digital o la viralización de informaciones falseadas y distorsionadas ponga en peligro la seguridad y legitimidad de unos comicios en los que están llamados a participar cientos de millones de ciudadanos en 27 países para elegir a 705 eurodiputados. De acuerdo con las conclusiones aprobadas por el Consejo de Ministros, el riesgo es que los ataques tengan “un profundo impacto en el proceso democrático”, además de que subrayan que “las fuentes y el fenómeno de la desinformación pueden identificarse dentro y fuera de la Unión Europea y tienen su origen en una variedad de actores estatales y no estatales”. Por su parte, el Gobierno ruso ha negado que se encuentre detrás de los ciberataques que han sufrido varios países europeos, así como ser el origen de la difusión masiva de noticias falsas.

El País: <http://bit.ly/2SfbGhv>

EL REINO UNIDO INSTA A LA UNIÓN EUROPEA A “TRABAJAR” PARA EVITAR UN BREXIT SIN ACUERDO

El Gobierno británico instó este martes a la Unión Europea a “trabajar” con el Reino Unido en el “diseño de cambios” en el acuerdo del *Brexit* (salida del Reino Unido de la Unión Europea) que eviten una ruptura no negociada el próximo 29 de marzo. Antes de que la Primera Ministra británica, Theresa May, se reúna hoy en Bruselas con el Presidente de la Comisión Europea, Jean-Claude Juncker, su Portavoz oficial subrayó que los líderes comunitarios “reconocen que va en su propio interés” que el Reino Unido ratifique un tratado de salida. “El acuerdo que está sobre la mesa fue rechazado por 230 votos [en el Parlamento británico]. Los diputados han dejado claro que necesitan cambios legalmente vinculantes en relación con la salvaguarda” para Irlanda del Norte, indicó el Portavoz, añadiendo que “por ese motivo, la Unión Europea tiene que trabajar con nosotros, con el objetivo de otorgar al Parlamento las garantías que necesita”. Por su parte, el Portavoz del Ejecutivo comunitario, Margaritis Schinas, aseguró que los líderes europeos continuarán manteniendo conversaciones con los británicos a fin de “ver a qué acuerdo se puede llegar que consiga el respaldo más amplio posible” en la Cámara de los Comunes. No obstante, reiteró que Bruselas no aceptará “un límite temporal” a la salvaguarda para evitar una frontera “dura” entre la República de Irlanda e Irlanda del Norte ni un mecanismo de salida unilateral para el Reino Unido, tal como pide el sector más euroescéptico del Partido Conservador británico.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2GyYZgf>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

PAREJA DEL PERIODISTA SAUDITA ASESINADO PIDE A LA UNIÓN EUROPEA DEFENDER LOS DERECHOS HUMANOS EN ARABIA SAUDITA

Durante una conferencia celebrada en el Parlamento Europeo (PE), Hatice Cengiz, pareja del periodista asesinado, Jamal Khashoggi, pidió a los países de la Unión Europea que dialoguen y actúen en defensa de los “derechos humanos” en los Estados árabes, principalmente en Arabia Saudita. Desde su perspectiva, en la

actualidad estos países se encuentran “sumidos en guerras que iniciaron en la primavera árabe”. Asimismo, consideró insuficientes las sanciones impuestas a Arabia Saudita por el asesinato del periodista Khashoggi, el pasado 2 de octubre en el Consulado saudita en Estambul, Turquía. Hatice Cengiz criticó que en Arabia Saudita "se pueda permitir hacer algo así a la vista de todo el mundo". De ahí que el Presidente de la Subcomisión de Derechos Humanos de la Eurocámara, Pier Antonio Panzeri, expresó su compromiso de proteger los derechos humanos en la región y añadió que no se permitirá que el país árabe "salga impune de un asesinato".

Agencia EFE: <http://bit.ly/2SKrvBQ>

SIETE PERIODISTAS TURCOS SON CONDENADOS A PRISIÓN

Un Tribunal de Apelación en Turquía confirmó las sentencias de cárcel de siete periodistas del diario opositor, Cumhuriyet. Los sentenciados se encuentran actualmente en libertad condicional. Sin embargo, deberán cumplir con una condena de más de un año de cárcel, acusados de tener vínculos con la guerrilla kurda del Partido de los Trabajadores de Kurdistán (PKK), con grupos ultra marxistas y con el movimiento del líder turco, Fethullah Gülen, acusado por el Gobierno turco de ser el responsable del fallido golpe de Estado en 2016. Güray Öz, uno de los acusados, dijo que no le sorprende la decisión del Tribunal. “Todo en nuestro juicio era político. Tal y como está Turquía ahora, esperar otra cosa sería soñar. Yo tendré que estar un año y un mes más en la cárcel, y lo mismo vale, aproximadamente, para los demás seis compañeros”, declaró. 15 trabajadores de Cumhuriyet, el diario más antiguo del país, están siendo juzgados desde 2016 por “colaborar con organizaciones terroristas sin ser miembros”, las sentencias de los otros seis acusados aún están en curso.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2SQPMWY>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

LA OEA DENUNCIA EL REFERENDO CONSTITUCIONAL EN CUBA

Bajo los auspicios del Secretario General de la Organización de los Estados Americanos (OEA), Luis Almagro, el organismo acogió la conferencia titulada “La nueva Constitución Cubana y la Carta Democrática Interamericana”, destinada a evaluar si el texto aprobado por el Parlamento cubano en diciembre de 2018 contempla los elementos esenciales de ese documento. En dicho foro, la OEA denunció el “ilegítimo” referendo previsto para el 24 de febrero sobre la nueva Constitución en Cuba, al considerarlo una “farsa” que sólo sirve para “enmascarar la dictadura” en la isla. Tanto la Secretaría General de la OEA, como los opositores cubanos y los expertos que participaron en el debate, coincidieron en que Cuba no respeta los principios democráticos que rigen a la OEA según la Carta adoptada en 2001. De acuerdo con Almagro, la reforma constitucional “nace viciada de origen porque no nace del pueblo [...] no está escrita ni acordada por representantes del pueblo libremente elegidos”. El Gobierno cubano calificó el foro en la OEA como “un ridículo espectáculo anticubano” y cuestionó a Almagro por reiterar “vulgares calumnias, mentiras y manipulaciones sobre Cuba”. “No reconocemos ni reconoceremos autoridad moral o legal alguna a la OEA, ni a ninguno de sus funcionarios y órganos subsidiarios que intenten singularizar a Cuba”, dijo en una declaración Eugenio Martínez, Director General de América Latina y el Caribe de la Cancillería cubana.

Agencia EFE: <http://bit.ly/2IzFLce>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Inés Carrasco Scherer
Jorge O. Armijo de la Garza

Investigación y elaboración

David Hernández López
Anna Regina Sevilla Domínguez
Carolina Guadalupe Robles Dávila (Servicio Social)

Febrero de 2019



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>